

à St Christophe le 16 février 1782.

Mon cher Lava, je croyais de jour en jour recevoir de vos nouvelles, & depuis longtems mon attente est vainue; je n'ai reçû qu'une lettre de vous à la nouvelle anglétire, dont je vous ai aussé la reception, en vous annonçant la perte d'Yorck par la frégatte la Surveillante, qui portait les nouvelles de cette conquête en Europe, a fait une brièye traversée, & vous a porté une lettre de moi. — Mr. De Naudreuil qui commandait l'escadre & qui escortait le Convoy pour ces îles, a apporté beaucoup de Litter pour l'armée, & j'ai vu avec chagrin qu'il n'y en avait pas pour moi; je ne néglige cependant aucune occasion de vous écrire & de vous mander les nouvelles qui peuvent intéresser — St. Christophe a été pris le 12 du Courant, il y a environ un mois que nous y sommes arrivés; l'armée anglaise au nombre de vingt deux vaisseaux de ligne, ont paru le 26 juauier pour porter du secours, comme vous voyez c'était en vain. — dans la nuit du 23 au 24. le Général a fait Signal à toute l'armée d'appareiller, les Anglais étant au vent, nous avons manœuvré pour les approcher en ordre de Bataille, pendant le reste de la journée ils le firent de manière à nous perdre de vue; mais dans la nuit nous qui étions le Vaisseau de tête, nous les apprêmes qui couraient à bord opposé, on en fit le Signal au Général, alors notre grande flotte manœuvra en conséquence — Le vingt cinq l'armée anglaise étant beaucoup au vent à nous, essayèrent de gagner le mouillage de la Basse terre de St. Christophe ce qu'ils effectuerent; nous fumes ce jour là un combat qui fut très chaud pour quelques uns de nos vaisseaux, & principalement pour nous; car notre Capitaine très brave homme aimé à voir le feu de très près, il nous en conta quelque homme, aucun des officiers ne fut blessé. nous crojons bien avant le combat commencé & d'après la manœuvre hardie que les Anglais avaient entrepris, il nous en couta beaucoup: mais notre esperance fut trompée, & cela par la mauvaise conduite de notre armée, plusieurs de nos vaisseaux n'ayant pas exécuté les signaux du Général (parsons là dessus) le lendemain vingt six le Général fit Signal de rétablir l'ordre de Bataille dans l'ordre naturelle pour lors le Souverain était le Vaisseau de tête, à 8 heures du matin lorsque nous étions à deux portées du Boutet de l'armée ennemie embosse devant la ville de Basse terre — Le Général fit dire par une frégatte au Capitaine que son intention était de prolonger la ligne ennemie & d'approcher les quatre derniers à portée de Pistolet, nous prolongeâmes effectivement la ligne depuis le premier jusqu'au dernier, mais à la deuise portée du Canon & dernier à portée de pistolet; jugez si nous avons dû être bien Fouillés, aussi lorsque nous avons été hors de ce danger & que nous avons communiqué avec quelques uns de nos vaisseaux, ils nous dirent qu'ils avaient beaucoup craindu pour nous, & qu'à tous moments, ils comptaient apier la fumée dissipée, nous voir en feu. le Général même n'était pas tranquille sur notre compte

par ce qu'il fut, qu'il avait seulement donné ordre de passer très près du Corps de Bataille des Anglais, & que son intention n'était que nous partussions à la pointe du boutet seulement, & de passer seulement à la pointe de l'istolet des quatre derniers de la queue; j'avois effectivement que notre manœuvre avait été un peu timide, mais les Boutets nous tombaient à bord comme la Grêle. dans cette même journée nous avons eu deux combats, de sorte que dans deux jours nous nous sommes battus trois fois dans l'or nous avons joué du plus grand boutet, nous n'avons eu que huit hommes de tout à perdre & quinze blessés très grièvement, cependant sans espérance d'en revenir, ayant les Cuissots emportés, le ventre, les fesses & les bras, plusieurs autres que l'on a espérés de sauver, mais aucun aucun officier ou blessé, il n'y a pas eu un homme de blessé dans la Batterie où je suis. dans toute l'armée on a fort peu perdu de monde. le Général en a perdu quarantevingt & soixante dix ont été brûlés par le feu qui a pris à huit Gargouilles de 26. dans le nombre de ces malheureux, il y a eu aussi un Lieutenant de Vaissau, Danois. — Lors du combat nous étions trente Vaissaux; Je ne puis pas vous dire le nombre de Vaissaux qui ont donné, attendu le peu de succès que nous avions en contre l'armée anglaise en leur laissant prendre le mouillage de la Basse terre, lorsque nous pouvions les empêcher — Ce n'a pas été absolument un mal, car nous les avons tenus là pendant près de trois semaines. nous ne pouvions pas abandonner Mr. Desbouille occupé du siège du Reduit qui n'était pas facile à enlever, tandis que nous les tenions là, nous étions sûrs que les Courvois que nous attendions d'Europe avec nos Vaissaux, ne seraient pas inquiétés pour arriver à la Martinique; mais il est arrivé que deux Vaissaux ayant relâché à Brest, après avoir essayé un coup de vent. il y a quelque batimens de ce Courvoi pris par une Escadre de douze Vaissaux anglais qui croisaient sur les approches de Brest; il doit être arrivé actuellement à la Martinique un Courvoi Espagnol escorté par quatre Vaissaux, nous avons mouillé aujourd'hui à St. Christophe; les Anglais nous ont échappé il y a deux jours, dans la nuit; nous avons mouillé à Névis jeudi soir, pour prendre des vivres que l'on nous avait apportés de la Martinique; & dans la même nuit ils ont rappelé le Reduit a été pris le mercredi au matin. actuellement on va s'employer à faire le rembarquement des troupes & de l'artillerie, ensuite nous retournons à Port Royal de la Martinique, pour nous y préparer à repartir aussitôt que le Courvoi

Sera arrivé de France avec les Vaissaux; il doit venir 10,000 hommes de troupe & beaucoup d'Artillerie), nous partirons de là pour aller à St. Domingue, où douze ou quinze Vaissaux Espagnols nous attendent encore avec des troupes, pour aller faire le siège de la Jamaïque; Ce sera sur Mr. De Bonville qui commandera les troupes françaises qui serviront là comme auxiliaires: nous devrons être à la fin de Mars à St. Domingue, selon que le Ministre a mandé à Mr. De Grasse..

Mr. De Vaudreuil a apporté beaucoup de graine de de Crois de St Louis & je suis toujours à attendre des nouvelles de mon frère, & je n'en reçois point: je n'se pas demander ni faire solliciter, car j'espere toujours recevoir mon brevet de Lieutenant de frégate, que je crois en route, Si j'avais de vos nouvelles, je saurais peut-être ce que je dois faire; mais je suis assez malheureux pour être pris. J'ai aussi écrit à Mr. De Molémont dont je n'ai point reçu de réponse; il m'avait promis de me faire recommander à Mr. De Grasse: j'attends toujours avec la plus grande impatience, & je ne sais quand mes souhaits seront exaucés. J'ai cependant encore un peu d'espoir pour ces Vaissaux &c qui ont été obligés de relâcher & qui doivent incessamment arriver à la Martinique . . adieu mon cher papa, j'espere que mes frères & sœurs voudront bien m'écrire aussi, je ne sais pour quoi j'en ai point eu de leurs nouvelles. Je voudrais trouver plus souvent des occasions j'aurai un peu à tout ce qui m'appartient de m'intéresse. .
je vous embrasse ma mere & mes frères & sœurs. Jassine la bonne mamane & mon oncle de mon ^{sens} plétez leur attachement & sui en attendant avec empressement de vos nouvelles Votre respectueux fils André De Merquay

C'est Mr. de Dillon qui est le gouverneur de St. Christophe.